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Lotes 1 e 2 devem gerar 
R$ 27 bi ao PIB do PR

Além da redução no preço 
das tarifas aos usuários e a 
garantia de um grande pacote 
de obras estruturantes, as no-
vas concessões rodoviárias do 
Paraná também terão um forte 
impacto sobre o PIB estadual.

O Ipardes projeta acréscimo 
de R$ 27 bilhões na economia 
do estado até o ano de 2054.            

'FORCE GAMES' SERá DISPUTADO EM DOIS DIAS

Castro terá competição 
de crossfit em marçoParaná é o 

6º com mais 
domicílios

Qual a melhor forma 
de usar a mochila? 

ALBERTO JORGE BITTENCOURT

página 6

Cerca de 200 atletas de-
vem participar do Force Ga-
mes, competição de crossfit 
que vai acontecer dias 02 e 
03 de março em Castro (PR), 
no estádio do Caramuru. O 

Com 5.024.225 domicí-
lios particulares, o Paraná é 
o sexto estado da Federação 
com mais casas do Brasil, atrás 
apenas de São Paulo, Minas 
Gerais, Rio de Janeiro, Bahia 
e Rio Grande do Sul. O País 
tem 90.600.065 domicílios 
particulares, que se destinam 
a servir de habitação. 

evento, organizado pelo Box 
Cross Force, reunirá atletas 
de várias cidades da região 
e também de Curitiba nas 
disputas em 14 categorias, 
com 42 premiações, além de 

Era o ano 2000. O mundo 
atravessava de século e de milênio, 
e em seu início, já contava com 
nova festa: a do Carnaval fora de 
época. E, Castro não ficava para 
trás quando o assunto era a folia.

Sobre a gestão do prefeito 
Claudioni Braga, milhares de 
pessoas tiveram a oportunidade 
de acompanhar em apenas um 

OrganizadOr  diz que a competição é para pessoas de todas as idades

EcOnOmia girava mais devido ao ciclo de consumo, durante o evento

MAIS DE 5 MILhõES

Tarifa será menor que antes

Carnaval fora 
de época atraía 
muitos foliões 

no InÍCIo DEssE sÉCULo

troféus e medalhas. O locutor 
Vitão promete trazer uma 
energia vibrante para animar 
o público. 

A entrada para assistir às 
provas é gratuita.
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Comitiva visita 
fazendas  e é 
recebido na Calpar

Conhecer técnicas de cultivo 
de soja no Brasil é o objetivo do 
grupo de oito norte-americanos 
que está em visita técnica ao país. 
No domingo (4), a comitiva da 
Associação dos Produtores de 
Soja do estado do Missouri, foi 
recebida pelo diretor do Grupo 
Calpar, Paulo Bertolini, na sede 
da Calpar (PR).        

NORTE-AMERICANOS AQUI

domingo, o bom, tradicional e 
tranquilo Carnaval na cidade. 
Quem comandava tudo sobre os 
desfiles era o então coordenador 
de Cultura à época, Izidro Cons-
tantino Guedes.

Izidro também destacou ao 
Página Um News a importância 
dos desfiles para a economia da 
cidade.

Com a volta às aulas se aproximando, um item 
que merece muita atenção é a mochila, afinal, não 
é somente um acessório, mas algo que influencia 
muito no conforto e pode fazer a diferença na qua-
lidade de vida dos estudantes.

Piso regional do Paraná 
é o maior do Brasil

página 4

O governador Carlos Massa Ratinho Junior 
assinou na segunda-feira (5) o decreto n° 4770/24, 
que fixa novos valores do Piso Regional do Para-
ná, que é o maior do Brasil e garante aumento 
real nos salários de várias categorias. 

rEcEbidOs na sede da Calpar

DAS CONCESSõES RODOvIáRIAS

Tibagi lamenta a morte 
de ex-subprocurador

A Prefeitura de Tibagi la-
mentou o falecimento do advo-
gado Alberto Jorge Bittencourt, 
ocorrida nesta segunda-feira 
(5). A nota de pesar foi emitida 
pela assessoria de imprensa da 
prefeitura, durante a tarde. Ele 
lutava contra um câncer e tinha 

62 anos. 
Jorge foi subprocurador 

geral de 2005 a 2012 e de 
2017 a 2020. Foi também 
secretário de Esportes e Re-
creação Orientada de 1992 a 
1994 e assessor jurídico em 
duas oportunidades.                        

3° em estabelecimentos de saúde
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Divulgação / Canal Izidro Guedes

página 5

página 4

página 3

página 3

página 5página 3



2 TERÇA-FEIRA, 06 A 08 DE FEVEREIRO DE 2024

EDITORIAL

Com a proximidade do início do ano letivo, as esco-
las públicas e privadas em todo o Brasil se prepararam 
para receber os alunos em meio a uma tradição que se 
repete: o retorno às aulas antes do Carnaval. Este ano, 
a volta às atividades escolares adquire contornos espe-
ciais, marcando o cenário educacional em um contexto 
eleitoral.

O retorno às aulas em ano eleitoral destaca a impor-
tância do debate educacional na esfera política. Candi-
datos apresentarão propostas para aprimorar o sistema 
educacional, e a sociedade precisa avaliá-las com base 
em sua viabilidade e impacto na qualidade da educa-
ção.

A equidade no acesso à educação entre redes pública 
e particular deve ser priorizada durante o ano eleitoral, 
especialmente à luz de uma pesquisa do Unicef realizada 
no ano passado, que revelou que cerca de 2 milhões de 
crianças e adolescentes de 11 a 19 anos não estavam 
frequentando a escola no território nacional.

Os candidatos precisam apresentar planos claros 
para reduzir disparidades, assegurando que todos os 
estudantes tenham acesso a uma educação de qualidade, 
independentemente de sua origem socioeconômica.

RETORNO PRÉ-CARNAVAL

Entre conflitos e escolhas!

Abrindo 2024, o Conselho 
Nacional de Educação – CNE, 
apresentou à sociedade o pare-
cer orientador nº 50 que traz 
o estudo técnico “NORTEAR: 
Orientações para o Atendimento 
Educacional ao Estudante com 
Transtorno do Espectro Autista” 
endereçado os sistemas muni-
cipais, estaduais e federais de 
ensino, além de setores como 
judiciário, executivo e legislativo, 
famílias e pessoas com autismo. 
O documento pretende tirar o 
Brasil de um cenário excludente 
e tem potencial para fazê-lo!

Contando a participação de 
órgãos de defesa, entidades da 
sociedade civil, das famílias e de 
pessoas com autismo durante as 
reuniões itinerantes, o parecer 
teve aprovação unânime. Com 
foco no acesso, permanência, 
participação e aprendizagem o 
documento apresenta 5 garantias 
fundamentais.

A primeira é que ele reforça a 
importância da atuação conjunta 

da escola, das famílias, e dos 
estudantes com autismo para o 
planejamento educacional e deixa 
explícito o direito ao Plano de 
Atendimento Educacional Espe-
cializado – PAEE e ao Plano 
Educacional Individualizado – 
PEI, sendo o único documento 
em vigência no Brasil que res-
guarda o direto ao PEI com base 
no Comentário nº 04 da ONU.

A segunda é a valorização do 
processo educativo, reforçando 
a dispensa do Laudo Médico 
para a realização do Atendimento 
Educacional Especializado e a 
prevalência do cunho educacional 
na deliberação sobre a retirada 
de barreiras, o desenho universal 
e as adaptações razoáveis.

Já a terceira garantia é inédita 
e aborda a importância de pro-
tocolos de conduta para prote-
ção e apoio aos estudantes com 
autismo na sua diversidade.

Ao tratar sobre as bases 
para formação dos professores 
e demais profissionais da edu-

cação o documento apresenta 
uma quarta garantia fundamental 
e reforça o salto civilizatório de 
acreditar na ciência neste pro-
cesso.

Por fim, a quinta garantia é 
a reafirmação da importância do 
Direito Humano a Educação com 
acesso, permanência, participa-
ção e aprendizagem para todos, 
além de avaliação biopsicossocial 
e valorização da educação como 
fator de transformação social.

Pautado na perspectiva de 
um direito humano e fartamente 
fundamentado nas legislações, o 
parecer orientador fura a bolha 
da invisibilidade sendo o pri-
meiro documento com repercus-
são nacional e que foi organizado 
e produzido por pessoas dire-
tamente ligadas ao tema do 
autismo.

Sensível a diversidade do 
nosso país, o documento reúne 
especialistas de todas as regi-
ões e de diversas universidades 
públicas e considera temas como 

gênero e o autismo em mulheres, 
primeira infância, raça, localiza-
ção geográfica e demais fatores 
que podem alterar a realidade 
desses alunos.

Há menos de 10 dias para o 
início das aulas na maioria das 
redes educacionais no país, e 
sem qualquer outro documento 
que hoje garanta as orientações 
como as contidas no Parecer do 
CNE, o sentido é de urgência.

Trabalhar pela sua divulgação 
para que este chegue cada vez 
mais a todos que dele precisam 
conhecer e torná-lo efetivo é um 
compromisso inadiável com o 
futuro e com a inclusão!

*Lucelmo Lacerda é dou-
tor em Educação, com Pós-
doutorado em Psicologia e 
pesquisador de Autismo e 
Inclusão, autor do livro “Crí-
tica à Pseudociência em Edu-
cação Especial – Trilhas de 
uma educação inclusiva base-
ada em evidências”.

O direito de estudar também vale para 
pessoas com autismo

*Lucelmo Lacerda

“A Marinha do Brasil assumiu o controle de uma força-tarefa 
multinacional que vai combater a pirataria no Mar Vermelho e no 
Golfo de Aden, na entrada do Mar Vermelho, entre a costa norte 
da Somália e a costa sul da península arábica!! Esta é uma via 
marítima de extrema importância, um local altamente sensível no 
conflito entre Israel e o Hamas! Mas o Exército brasileiro tam-
bém foi notícia, ao “completar o envio de Veículos Blindados para 
Roraima, por causa do “impasse diplomático numa disputa de ter-
ras” entre Venezuela e Guiana, com aumento de tensão entre os 

dois Países”. O interesse do Governo Brasileiro em mediar con-
flitos de outros Países já preocupa analistas especiais, que julgam 
que o Brasil está preocupado com o exterior mas está perdendo 
outra “guerra”, contra integrantes do crime organizado, que atra-
vessam nossas fronteiras trazendo “contrabando especializado”. E 
que vai se tornar insuficiente o combate das nossas Forças Policiais 
contra criminosos que foram treinados para usar e negociar armas, 
drogas e munições no País Inteiro. Quando vamos reunir “forças” 
contra essa invasão?

06/02 -

07/02 -
08/02 -

Dia Internacional da Tolerância Zero à Mutilação 
Vaginal, Dia do Agente de Defesa Ambiental
Dia Internacional da Internet Segura
Dia do Gráfico
Dia do Quadro do Magistério do Exército

Previsão do Tempo - Castro*
Dia Clima Temperatura Umidade

Fonte: ClimaTempo                                                          *Consulta realizada em:  02/02/2024

30 ºC

16 °C

Quarta
07/02

Sol e aumento de nuvens de manhã. Pancadas de chuva à tarde e à noite.

98%
77%

29 ºC

17 ºC

Terça
06/02

Sol e aumento de nuvens de manhã. Pancadas de chuva à tarde. À noite o tempo fica aberto.

98%
66%

23 ºC

16 ºC

Quinta
08/02

Sol com muitas nuvens durante o dia. Períodos de nublado, com chuva a qualquer hora.

98%
74%
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* Coluna publicada simultaneamente 
em 20 jornais e portais associados.

*Da Redação / ADI-PR Curitiba.

A PRoPostA
O prefeito de Curitiba, Rafael Greca (PSD), informou que deve 

entregar a Linha Verde Norte até junho deste ano. “Todos que 
participam da minha gestão estão determinados a cumprir tudo o 
que propusemos. Vamos entregar a Linha Verde, que irá marcar a 
integração viária de Curitiba e da Região Metropolitana.”

PRoteção De DADos
Até 2025, o déficit de profissionais de TI e proteção de dados 

deve chegar a 530 mil, segundo pesquisa feita pelo Google, em 
parceria com a Associação Brasileira de Startups (Abstartups). 
Para enfrentar este cenário, a Clavis Segurança da Informação, 
com 130 clientes no Brasil e R$ 40 milhões de faturamento no 
ano passado, anunciou 100 bolsas gratuitas para o seu programa 
de treinamento em cibersegurança, em parceria com o EXIN, ins-
tituto internacional de certificação na área digital.

AgenDA legIslAtIvA
A agenda de 2024 come-

çou oficialmente na Assem-
bleia Legislativa do Paraná 
(ALEP) nesta segunda-feira 
(5), com a Sessão Solene 
de leitura da mensagem do 
Poder Executivo, contendo 
um balanço das atividades do 
Governo do Estado referente 
a 2023 e uma síntese das 
metas programadas para o 
exercício político-administra-
tivo em curso.

tARIfAs tRAnsPoRte
A Agência de Assuntos 

Metropolitanos do Estado do 
Paraná (Amep) ajustou as tari-
fas do transporte coletivo nesta 
segunda-feira (5). A tarifa do 
sistema metropolitano, que 
atende um total de 20 cida-
des, estava congelada há dois 
anos. A tarifa cobrada no car-
tão transporte passará de R$ 
4,75 para R$ 5,50 e a tarifa 
cobrada em dinheiro passará 
de R$ 5,50 para R$ 6,00.

tARIfAs tRAnsPoRte II
O ajuste se estende aos 

seguintes municípios: Almi-
rante Tamandaré, Araucá-
ria, Balsa Nova, Bocaiúva do 
Sul, Campina Grande do Sul, 
Campo Largo, Campo Magro, 
Colombo, Contenda, Fazenda 
Rio Grande, Itaperuçu, Pinhais, 
Piraquara, Quatro Barras, Rio 
Branco do Sul e São José dos 
Pinhais. Eles reúnem 98% dos 
usuários.

AssessoR
Ratinho Júnior (PSD) nomeou o ex-deputado federal Paulo 

Martins como assessor da governadoria. Martins (PL) exercerá 
cargo em comissão de acordo com o decreto estadual 4.712, de 
31 de janeiro de 2024. Paulo Martins chegou a ser cogitado como 
pré-candidato do seu partido para a Prefeitura de Curitiba na elei-
ção deste ano, ou ainda, para o Senado, caso o senador Sérgio 
Moro (União Brasil) tenha o mandato cassado.

DIRetoR sesC PR
Assumiu na quinta-feira 

(1º de fevereiro) o cargo de 
diretor regional do Sesc PR, 
Carlos Alberto de Sotti Lopes. 
O novo diretor, que até então 
ocupava a função de assessor 
jurídico da instituição, e cola-
borador do Sesc PR há mais 
de 50 anos, substituiu o ex-
diretor Emerson Sextos, que 
passa à gerência executiva do 
Sesc Portão, em Curitiba.

PRêmIo fACIAP
Vencedores do 2º Prêmio Faciap de Jornalismo foram premia-

dos na quarta-feira, em Curitiba. Primeiros colocados: Categoria 
impresso: Niomar Pereira, do Jornal de Beltrão; Internet: Ever-
ton Lima, do Portal e-Mobile; Rádio: Andressa Tavares, da Rádio 
CBN Curitiba; Televisão: Stephanie Caroline D’Ornelas, da TV 
Paraná Turismo e Fotojornalismo: Leandro Czerniaski, do Jornal 
de Beltrão.

exPeCtAtIvA
Portos do Paraná esperam 

receber em 2024 volume de 
soja semelhante ao do ano pas-
sado. A oleaginosa é o principal 
produto movimentado nos Por-
tos de Paranaguá e Antonina, 
com 13,7 milhões de toneladas 
entre janeiro e novembro, dado 
mais recente disponível, ou 
32% do total. O crescimento 
foi de 43% ante 2022, resul-
tado de uma safra recorde.

oRlA De mAtInhos
O boletim do Instituto Água 

e Terra (IAT) revelou que a 
primeira etapa da revitalização 
da Orla de Matinhos alcançou 
92,8% em janeiro. A recupera-
ção do balneário está dentro do 
cronograma, com previsão de 
término para o segundo semes-
tre deste ano. A revitalização 
da orla é a principal interven-
ção urbana da história do Lito-
ral do Paraná.

ConCuRso
Estão abertas as inscrições 

para o concurso público do 
Paraná. Os valores para a ins-
crição são de R$ 90 e R$ 130, 
dependendo do cargo que o 
candidato irá concorrer. O con-
curso ofertará inicialmente 253 
vagas para o Ensino Médio, 
Ensino Médio Técnico (50 
vagas) e Ensino Superior. A 
prova objetiva será realizada no 
dia 14 de abril em seis municí-
pios: Curitiba, Cascavel, Fran-
cisco Beltrão, Guarapuava, 
Londrina e Umuarama.

RetoRno Do CongResso
O Parlamento voltou do 

recesso esta semana com vinte 
Medidas Provisórias pendentes 
de votação, incluindo a da reo-
neração. A MP provocou um 
novo atrito entre o governo e 
o Congresso e foi discutida em 
reunião por Fernando Haddad 
e Rodrigo Pacheco ainda nas 
férias parlamentares. O retorno 
do Legislativo também deve ser 
marcado pela reação bolsona-
rista ao Supremo e à PF depois 
das operações que miraram 
aliados do ex-presidente.

Aen

Com 5.024.225 domicílios 
particulares, o Paraná é o sexto 
estado da Federação com mais 
casas do Brasil, atrás apenas 
de São Paulo (19.623.160), 
Minas Gerais (9.561.961), Rio 
de Janeiro (7.709.779), Bahia 
(6.868.847) e Rio Grande 
do Sul (5.321.610). O País 
tem 90.600.065 domicílios 
particulares, caracterizados 
como locais estruturalmente 
separados e independentes que 
se destinam a servir de habi-
tação a uma ou mais pessoas, 
ou que estejam sendo utilizado 
como tal.

Os municípios com 
mais domicílios particulares 
são Curitiba (788.684), Lon-
drina (247.065), Maringá 
(179.976), Ponta Grossa 
(156.214), Cascavel 
(146.795), São José dos 
Pinhais (137.086),  Foz do 
Iguaçu (116.539), Colombo 
(92.378), Guarapuava 
(76.491) e Toledo (63.689). Os 
dez com menos casas são Gua-
porema (1.017), Uniflor 
(1.003), Iguatu (1.000), Ira-
cema do Oeste (982), Santa 
Inês (944), São Manoel do 
Paraná (944), Esperança Nova 
(915), Miraselva (907), Jardim 
Olinda (763) e Nova Aliança do 

Ivaí (619). Veja a lista AQUI .
Além disso, o Paraná 

tem 4.839 domicílios coletivos 
(quando mais de uma família 
mora no mesmo endereço ou 
aqueles estabelecimentos em 
que os residentes não apre-
sentam vínculos familiares, 
como casas de repouso para 
idosos, alojamento para traba-
lhadores, etc), o oitavo maior 
número do Brasil, atrás de São 
Paulo (18.316), Minas Gerais 
(13.864), Bahia (7.744), Rio 
Grande do Sul (6.922), Mato 
Grosso (6.462), Rio de Janeiro 
(5.684) e Pará (5.423). O País 
tem 104.517 espaços compar-
tilhados.

Os dados estão em um estudo 
inédito do Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística (IBGE), 
feito com base nos dados do 

Censo 2022. Os números serão 
inseridos no Cadastro Nacional 
de Endereços para Fins Estatís-
ticos (CNEFE). Segundo o ins-
tituto, esse mapeamento ajudará 
a elaborar políticas públicas de 
prevenção de desastres, mobili-
dade urbana e mapear as densi-
dades populacionais.

O Censo já tinha apontado 
em 2023 que o Paraná é um 
dos estados que possui o maior 
índice de imóveis permanente-
mente ocupados do Brasil, com 
índice de 83,7%. Entre as uni-
dades da Federação, o Estado 
está atrás apenas do Distrito 
Federal, que possui uma taxa de 
84,2%, e aparece praticamente 
empatado com Roraima.

O Paraná também 
tem 12.397 estabelecimentos 
de ensino, entre públicos e priva-

dos. Na rede estadual são mais 
de 2,1 mil escolas. São Paulo 
(40.746), Bahia (28.315), 
Minas Gerais (24.184), Rio 
de Janeiro (16.499), Mara-
nhão (14.444), Pará (14.150), 
Ceará (13.850), Rio Grande 
do Sul (13.695) e Pernam-
buco (13.373) completam a 
lista dos dez primeiros. O País 
tem 264.445 unidades.

O Paraná também 
tem 152.740 edificações em 
construção, o que indica o 
movimento positivo da econo-
mia para os próximos anos. 
Apenas São Paulo (605.209), 
Bahia (466.369), Minas Gerais 
(437.593), Rio de Janeiro 
(276.279) e Pernambuco 
(193.443) estão na frente. No 
Brasil, são 3.541.442 edifica-
ções nesse quesito.

Municípios com mais domicílios particulares são Curitiba, Londrina, Maringá e Ponta Grossa

Números 
serão inseridos 
em cadastro 
nacional

Divulgação

Paraná é o 6º com mais domicílios
ALÉM DE SER O 3º COM MAiS ESTABELECiMENTOS DE SAÚDE

Da Redação

tibagi - O município de 
Tibagi vai trocar o procurador 
e também o subprocurador, de 
acordo com o documento divul-
gado no início da semana. A 
assinatura foi feita pelo prefeito 
da cidade, Artur 'Butina' Nolte.

O texto explica que o atual 
procurador, Leonardo José Men-
des, pediu a exoneração e vai 
deixar o cargo. Além dele, houve 

a nomeação de Neuza Ribeiro, 
para ocupar a subprocuradoria 
municipal.

Apesar das trocas, o nome 
do novo procurador ainda 
não foi revelado pelo execu-
tivo municipal. O mais prová-
vel é que seja definido nesta 
semana.

secretaria
Outra mudança foi na Secre-

taria Municipal de Habitação e 

Regularização Fundiária. José 
Edegar Alves dos Santos Filho 
foi exonerado do cargo no dia 31 
de janeiro. Em seu lugar, Butina 
nomeou José Carlos Salles.

O motivo das mudanças não 
foi justificado pela prefeitura até 
o momento.

Outras mudanças para chefe 
de setores, também foi publi-
cada no diário.

*Com Assessoria

Governo promove duas mudanças
SECRETARiA E PROCURADORiA COM NOVOS NOMES

Aen

Além da redução no preço das 
tarifas aos usuários e a garantia 
de um grande pacote de obras 
estruturantes, as novas concessões 
rodoviárias do Paraná também 
terão um forte impacto sobre o PIB 
estadual. Apenas para os lotes 1 e 
2, cujos contratos foram assinados 
em 30 de janeiro em Brasília, o 
Instituto Paranaense de Desen-
volvimento Econômico e Social 
(Ipardes) projeta um acréscimo 
de R$ 27 bilhões na economia até 
2054.

A análise do Ipardes leva em 
consideração os investimentos a 
serem aplicados ao longo de 30 
anos pelas concessionárias Via 
Araucária e EPR Litoral Pioneiro 
nos mais de mil quilômetros de 
rodovias estaduais e federais inclu-
ídas nos lotes 1 e 2, respectiva-
mente. Os valores estão previstos 
nos contratos, que também estipu-
lam um maior volume de recursos já 
nos primeiros anos de concessão.

Do valor global do impacto 
projetado, R$ 19 bilhões, equi-
valentes a 70%, correspondem 
aos efeitos diretos e indiretos dos 

investimentos para melhoria da 
malha viária. O montante inclui as 
atividades econômicas que serão 
focos dos investimentos, como 
o agronegócio, a indústria e o 
turismo, bem como os segmentos 
a elas relacionados.

Os outros R$ 8 bilhões, equi-
valentes a 30% do impacto esti-
mado, dizem respeito ao chamado 
efeito renda dos investimentos. O 
valor representa a conversão em 
consumo da renda obtida pelos 
envolvidos no programa como, 
por exemplo, o consumo de bens 
e serviços pelos trabalhadores das 
concessionárias, beneficiando ati-
vidades aparentemente sem víncu-
los com as obras, como os ramos 
de alimentação e o comércio em 
geral. 

A equipe técnica da Agência 
Nacional de Transportes Ter-
restres (ANTT) estima que o 
Lote 1 deverá gerar quase 82 
mil empregos diretos, indiretos e 
aqueles gerados pelo efeito-renda, 
enquanto outros 110 mil empre-
gos devem resultar do segundo 
lote de concessões.

Segundo o presidente do Ipar-
des, Jorge Callado, além dos efeitos 

positivos relacionados à execução 
das obras, a ampliação e a melho-
ria da infraestrutura rodoviária do 
Paraná possibilitarão o aumento 
da produtividade. “Estimamos que 
para cada R$ 1 milhão de aumento 
na oferta de serviços de transporte 
o PIB paranaense será incremen-
tado em R$ 544 mil, contribuindo 
para a continuidade do dinamismo 
econômico que vem sendo obser-
vado nos últimos anos”, avalia.

Abrangência
O estudo de Ipardes levou 

em consideração apenas os dois 
primeiros lotes licitados e con-
tratados. O primeiro lote engloba 
473 quilômetros das rodovias 
BR-277, BR-373, BR-376, 
BR-476, PR-418, PR-423 e 
PR-427 que passam por Curitiba 
e Região Metropolitana, Centro-
Sul e Campos Gerais. O contrato 
prevê a implementação de 344 
quilômetros de duplicações, 215 
quilômetros de faixas adicionais, 
32 quilômetros de vias margi-
nais, 27 quilômetros de ciclovia, 
63 viadutos e trincheiras, além de 
passarelas, passagens de faunas e 
outras obras.

Rodovias devem gerar R$ 27 bi
LOTES 1 E 2

Da Assessoria

tibagi - A Prefeitura de 
Tibagi lamentou o falecimento 
do advogado Alberto Jorge Bit-
tencourt, ocorrida nesta segun-
da-feira (5). Nota de pesar 
foi emitida pela assessoria de 
imprensa da prefeitura, durante 
à tarde. Ele lutava contra um 
câncer e tinha 62 anos.

Jorge foi subprocurador geral 
de 2005 a 2012 e de 2017 a 
2020. Foi também secretário de 
Esportes e Recreação Orientada 
de 1992 a 1994, e assessor jurí-
dico em duas oportunidades.

"Tibagi perde também um 
dos maiores historiadores da 
cidade: conhecia detalhadamente 
a história,  as famílias e a cultura 
de Tibagi desde sua fundação; 
escrevia crônicas e causos, que 
registrava a história e o legado 
da nossa gente. Era poeta, escri-
tor, ator, cantor, fotógrafo, ceri-
monialista. Amava a natureza e 
cantos dos pássaros", finalizou a 
assessoria.

Prefeitura 
lamenta morte 
de ex- sub
procurador

TiBAGi EM LUTO

Alberto Jorge Bittencourt 
morre vítima de câncer

Divulgação
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Da Assessoria

O governador Carlos Massa 
Ratinho Junior assinou nesta 
segunda-feira (5) o decreto n° 
4770/24, que fixa os novos valo-
res do Piso Regional do Paraná, 
que é o maior do Brasil e garante 
aumento real nos salários de várias 
categorias. São quatro faixas sala-
riais, que variam de R$ 1.856,94 
a R$ 2.134,88 ao mês, o que 
chega a ser até 51% mais alto que 
o Salário Mínimo Nacional. 

O novo piso foi definido em 
meados de janeiro pelo Conselho 
Estadual do Trabalho, Emprego 
e Renda (Ceter), que é formado 
por representantes dos trabalha-
dores, empregadores e dos gover-
nos estadual e federal. Ele tem 
como base o reajuste do Salário 
Mínimo Nacional, que passou para 
R$ 1.412 em janeiro deste ano, 
levando em conta a evolução do 
Índice Nacional de Preços ao Con-
sumidor (INPC), que encerrou o 
ano com alta de 3,71%. 

Com isso, o reajuste médio 
foi de 6% em relação aos valores 
praticados até então, que varia-
vam entre R$ 1.749,02 e R$ 
2.017,02. O novo piso é retroa-
tivo a 1º de janeiro de 2024.

“O Paraná tem o maior 

salário mínimo do Brasil, o que 
demonstra nosso reconhecimento 
e valorização aos trabalhadores 
paranaenses. Nosso Piso Regio-
nal atende dezenas de categorias, 
em especial o setor de serviços, 
que é o que mais emprega no 
Estado”, afirmou Ratinho Junior.

“Nós temos, também, uma 
das menores taxas de desem-
prego do País, mostrando que o 
Estado está em pleno emprego, 
quando há praticamente mais 
vagas disponíveis do que gente 
para trabalhar”, salientou. “Para 
chegar a esse resultado, estamos 
investindo muito na qualificação 
dos nossos trabalhadores, com 
unidades móveis percorrendo 
os municípios oferecendo cursos 
gratuitos”.Reajuste médio foi de 6% em relação aos valores praticados até então

Valor passa 
de R$ 1,8 mil 
para R$ 2,1 mil

Divulgação

MAIOR DO BRASIL

Da Assessoria

Conhecer técnicas de cul-
tivo de soja no Brasil é o 
objetivo do grupo de oito norte-
americanos que está em visita 
técnica ao país. No domingo 
(4), a comitiva, comandada 
pelo presidente e composta por 
membros da Associação dos 
Produtores de Soja do estado 
do Missouri (Missouri Soabean 
Association), foi recebida pelo 
diretor do Grupo Calpar, Paulo 
Bertolini, na sede da Calpar 
Divisão Agrícola e da Gran-
finale Sistemas Agrícolas em 
Castro (PR).

“Nossa região é referência 
mundial por ter sido berço do 
plantio direto na palha, que 
revolucionou a agricultura, e 
nossa forma de cultivo está 
totalmente atualizada com o que 
existe de mais moderno. O Bra-
sil hoje é referência mundial na 
produção de grãos e eles estão 
interessados nas nossas práti-
cas, além da troca de informa-
ções sobre uso de defensivos, 
pragas, mercado e crescimento 
de produção”, destaca Ber-
tolini, que também é diretor 
da Abramilho, Associação de 
Produtores de Milho do Brasil, 
órgão que acompanha a visita 
técnica dos estrangeiros.

O anfitrião apresentou sis-
temas de telemetria em tempo 
real, aplicações usadas em 

apontamentos fitossanitários, 
mapas de solo, de calor e de 
produtividade usados nas áreas 
de cultivo das cinco proprieda-
des rurais do Grupo Calpar, que 
ficam em Castro e Piraí do Sul. 
Ele presenteou os convidados 
com o livro “O Solo Ensinou: 
Plantio Direto Um Caminho 
para o Futuro”, de Franke 
Dijkstra, agricultor de Caram-
beí que foi um dos pioneiros 
no desenvolvimento da técnica. 
Os americanos inclusive estive-
ram na Fazenda Frankanna, de 
Dijkstra, em Carambeí, e na 
Chácara Marujo, do produtor 
Jan Haasjes, em Castro, para 
ver de perto o sistema de pro-
dução. Na viagem, os estran-
geiros passaram ainda por 
Mato Grosso, Goiás, Paraná e 
São Paulo.

Bernhard Kiep, represen-
tante da Abramilho, acom-
panhou a visita aos Campos 
Gerais e destaca que norte-
americanos e brasileiros têm 
muitos desafios em comum.

“Deveriam lutar juntos 
contra a burocracia que está 
sufocando os agricultores ao 
redor do mundo. Os agriculto-
res querem produzir alimentos 
e ter uma vida decente. Temos 
o prazer de ajudar e promover 
relações mais fortes entre os 
agricultores em todo o mundo”, 
ressalta Kiep, em sua rede 
social.

Comitiva dos EUA conhece 
técnicas de plantio de soja

NORTE-AMERICANOS EM CASTRO

Da Assessoria

Os colégios agrícolas do 
Paraná estão prestes a receber 
um importante reforço tecnoló-
gico. Durante o Show Rural, em 
Cascavel, no Oeste do Estado, a 
Secretaria de Estado da Educação 
(Seed-PR) vai receber 23 drones 
e outros equipamentos da Fede-
ração da Agricultura do Paraná 
(Faep). Essa entrega é resultado 
de uma parceria entre o Governo 
do Estado e a entidade agrícola, 
por meio do Sistema Nacional de 
Aprendizagem Rural (Senar/PR).

A cerimônia de entrega está 
marcada para a quarta-feira (7) e 
contará com a presença de direto-
res e alunos de colégios agrícolas 
de diversas regiões do Estado, 
além do secretário de Estado 

da Educação, Roni Miranda, e 
do presidente do Sistema Faep/
Senar, Ágide Meneguette. O 
investimento total foi de cerca de 
R$ 3 milhões.

Essa iniciativa representa um 
marco para os colégios agríco-
las, que têm como objetivo for-
mar jovens diretamente para o 
mercado de trabalho. Segundo 
o secretário Roni Miranda, essa 
parceria não apenas investe na 
educação pública de qualidade, 
mas também garante um futuro 
promissor para os alunos e suas 
famílias.

Ágide Meneguette, presi-
dente do Sistema Faep/Senar, 
destaca que essa ação é parte de 
um convênio iniciado em dezem-
bro de 2022 e que se estenderá 
até 2030. O foco principal é a 

formação de jovens qualificados 
para atuarem no setor agrícola, 
contribuindo para a geração de 
emprego e renda no campo.

Com os novos equipamentos, 
os alunos terão acesso a tecno-
logias de ponta para auxiliar no 
aprendizado prático. Os drones 
de precisão, por exemplo, permiti-
rão obter informações detalhadas 
sobre as culturas, otimizando o 
plantio e a colheita e impactando 
diretamente no desempenho das 
lavouras.

Além dos drones, o pacote 
inclui uma série de outros equi-
pamentos, como penetrômetros, 
aparelhos de GPS, tablets, entre 
outros. Essas ferramentas serão 
distribuídas para mais de 1,5 mil 
alunos dos 25 colégios agrícolas 
em todas as regiões do Estado.

No Núcleo Regional de Edu-
cação de Ponta Grossa, três 
Centros Estaduais de Educação 
Profissional Agrícola serão bene-
ficiados com os drones e demais 
equipamentos da Faep. Para a 
diretora do CEEP Agrícola Ole-
gário de Macedo, Sueli de Fátima 
Marcondes Bueno, essa tecno-
logia é fundamental para o setor 
agropecuário e sua aplicação 
resulta em práticas agrícolas mais 
sustentáveis.

"Dentro de um colégio, o 
acesso à tecnologia é primordial 
para a formação profissional dos 
alunos, preparando-os para o mer-
cado de trabalho. Quanto mais 
capacitados eles estiverem, melhor 
preparados estarão para enfrentar 
os desafios do setor agrícola", res-
salta a diretora Sueli.

Agrícola de Castro receberá drone em evento
23 DRONES PARA COLégIOS AgRíCOLAS DO PARANá

Da Assessoria

Piraí do Sul - Nos dias 1º 
e 2 de fevereiro, a Secretaria 
Municipal de Educação e Cul-
tura organizou o Programa de 
Formação Pedagógica voltado 
aos professores e colaborado-
res da rede básica de ensino de 
Piraí do Sul.

A capacitação teve o propó-
sito de oferecer aos docentes 
novas estratégias e metodo-
logias frente às demandas da 
educação, visando qualificar 
o serviço prestado nas Esco-
las e nos Cmeis. As palestras 
ocorreram simultaneamente em 
três locais e abordaram temas 
diversos.

No Clube Piraiense foram 
três abordagens. A professo-
ra Emanuelle Caroline Costa 
apresentou aspectos relevantes 
sobre a compreensão de leitu-
ra dos alunos e a importância 
em se alcançar a clareza nas 
informações transmitidas. O 
programa 'União Faz a Vida', 
que objetiva construir atitudes 
e valores de cooperação e cida-

dania, foi amplamente tratado 
pela professora Juliana Bilek. 
Já a doutora Ione da Silva Jo-
vino fez uma abordagem funda-
mental sobre princípios legais e 
metodológicos para o combate 
ao racismo na educação.

Na Secretaria de Cultura, 
as palestras foram direciona-
das ao treinamento de atenden-
tes educacionais e auxiliares 
de apoio educacional. No Clu-
be de Xadrez Professor Hélio 
Saldanha, os colaboradores 
receberam instruções sobre os 
fundamentos do xadrez pelo 
professor Maurides Junior, co-
mo parte do programa de im-
plantação da modalidade nas 
escolas da rede municipal de 
ensino.  

“A participação dos profis-
sionais da educação foi muito 
produtiva e eles tiveram a opor-
tunidade de ampliar os olhares, 
para aprimorar as práticas 
educacionais e promover um 
ambiente de aprendizado ainda 
mais enriquecedor”, destacou a 
secretária de Educação, Danie-
la de Mattos Ribas.

Educação promoveu 
formação pedagógica

RETORNO DOS PROFESSORES

Governador confirma novo piso regional
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Da Redação

Era o ano 2000. O mundo 
atravessava de século e de milê-
nio, e em seu início, já contava 
com nova festa: a do Carnaval 
fora de época. E, Castro não 
ficava para trás quando o assunto 
era a folia.

Sobre a gestão do prefeito 
Claudioni Braga, milhares de 
pessoas tiveram a oportunidade 
de acompanhar em apenas um 
domingo, o bom, tradicional e 
tranquilo Carnaval na cidade, 
destacou o então coordenador de 
Cultura à época, Izidro Constan-
tino Guedes, que comandava todo 
o desfile.

Em conversa ao PÁGINA 
UM NEWS, Guedes lembrou da 
importância que eram os desfi-
les para a economia da cidade 
naquela época, em que a popula-
ção não passava o período longe 
de Castro, pois a cidade ofere-
cia distração. Guedes conta que 
a economia girava mais devido 
ao ciclo de consumo que o con-
sumidor fazia: ao comprar um 
produto, o dinheiro ficava para 
Castro, diferente da época de 
rodeios e shows no município, 
em que boa parte da renda vai 
para fora.

Izidro Guedes também 
comentou que na única edição 
daquele Carnaval, mais de 20 mil 
pessoas estavam concentradas 
nas ruas do centro, em especial a 
Cipriano Marques. "Era rentável 
e tranquilo, não teve registro de 
briga", lembra o empresário.

Como os carnavais aconte-
ciam na terça-feira nas cidades 
de Tibagi e Ponta Grossa, seria 
difícil competir com a tradição 

delas. 
Na época, em Castro, haviam 

três escolas de samba, que des-
filavam até mesmo com fantasias 
'sustentáveis', já que era aprovei-
tado panos, lonas de caminhão e 
diversos outros produtos para a 
confecção  dela.

"Tinha hotéis e restaurantes 
cheios", lembra Guedes, se refe-
rindo a economia local. Segundo 
ele, em torno de 1200 pessoas 
desfilavam nos carros alegóricos 
e no corso.

Mas a festa momesca não 
parava por aí. Em fevereiro e 
março, o Carnaval voltava a Cas-
tro, para edição tradicional. No 
fora de época, Izidro lembra que 
trouxe trio elétrico para Castro 
pelo preço três vezes menor que 
o ofertado em fevereiro e março. 

Confiante, Izidro Guedes se 
coloca a disposição para compor 
diretoria para organizar um futuro 
Carnaval à população, e compe-
tir com o tradicional de Tibagi e 
Ponta Grossa.

Desfile começava na Cipriano Marques e percorria a extensão da Praça Manoel Ribas

Castro chegou 
a trazer trio 
elétrico nos 
seus eventos

Carnaval fora de 
época atraía
milhares de pessoas

NO INÍCIO DESSE SÉCULO

Da Assessoria

Cerca de 200 atletas devem 
participar do Force Games, compe-
tição de crossfit que vai acontecer 
dias 02 e 03 de março em Castro 
(PR), no estádio do Caramuru. O 
evento, organizado pelo Box Cross 
Force, reunirá atletas de várias cida-
des da região e também de Curitiba 
nas disputas em 14 categorias, com 
42 premiações, além de troféus e 
medalhas. O locutor Vitão promete 
trazer uma energia vibrante para 
animar o público.

“São competições para pessoas 
de todas as idades, teremos parti-
cipantes desde adolescentes até 
acima de 45 anos”, conta Zenilton 
Lisboa, organizador. “É um evento 
para unir a paixão pelo esporte, 
a superação pessoal e a comuni-
dade”, pontua, acrescentando que 
a entrada para assistir às provas é 
gratuita.

Palco histórico
O cenário da competição é 

outro fator que promete deixar 
o evento ainda mais interessante 
para o público que vai acompa-
nhar. O mais tradicional palco 
do esporte na cidade, o Estádio 
Municipal Lulo Nunes, conhecido 
como Caramuru, por muitos anos 
foi a casa de importantes campe-
onatos de futebol no Paraná e do 
time que levava o mesmo nome. 
“É uma homenagem à História 
de um clube que marcou época, 

que agora abre suas portas para 
a determinação, a resistência, a 
saúde, a motivação, a disciplina e 
a força”, enfatiza Zenilton.

Crossfit
Conhecido pela paixão que des-

perta em seus praticantes, o crossfit 
é uma atividade que abrange força 
e condicionamento físico em exer-
cícios aeróbicos, calistênicos (onde 
se usa somente o peso do próprio 
corpo) e levantamento olímpico. 
Envolve vários tipos de atividades 
como flexão, agachamento, corrida 
e saltos, além de movimentos sus-
pensos com barras ou cordas.

“Quem faz crossfit costuma 
ser aficionado. O pessoal diz que 
é quase como uma religião, por-
que os atletas criam um espírito 
de comunidade, apoiam-se mutua-
mente, incentivam uns aos outros. 
Ninguém gosta de faltar às aulas, 

mesmo quando reclamam que o 
wod está puxado”, brinca Zenilton.

Inscrições
As inscrições para o Force 

Games estão abertas até dia 23 
de fevereiro no site: https://www.
gopanda.com.br/evento/260/
force-games. Mais informações no 
WhatsApp: 42 99870-5779

Categorias
Quarteto Scaled Feminino, 

Quarteto Scaled Masculino, Quar-
teto Amador Feminino, Quarteto 
Amador Masculino, Dupla Misto 
Amador, Dupla Misto Rx, Indivi-
dual Teen Feminino, Individual Teen 
Masculino, Individual Rx Feminino, 
Individual Rx Masculino, Individual 
Elite Feminino, Individual Elite 
Masculino, Individual Master Femi-
nino 35+ 45+, Individual Master 
Masculino 35+ 45+

Castro terá competição de crossfit
FORCE GAMES EM DOIS DIAS DE DISPUTA

Da Assessoria*

Ponta Grossa - Oportunidade 
para bacharéis e ou licenciados em 
Educação Física, foi anunciada pela 
prefeitura de Ponta Grossa na sex-
ta-feira (2). Profissionais vão poder 
participar de processo seletivo sim-
plificado para atuarem em aulas 
esportivas de recreação.

As inscrições já foram aber-
tas e seguem até 13 de fevereiro 
e deverão ser protocoladas pelo 
site https://servicos.pontagrossa.
pr.gov.br/protocolo/aberturaPro-

cessoExterno. De acordo com o 
texto, publicado pela Secretaria 
Municipal de Esportes (SMESP), 
o projeto será 'Bolsa Incentivo', 
sendo fornecido R$ 50 a cada 
hora trabalhada pelo profissional. 
Os professores poderão atuar em 
áreas como danças, yoga, capoeira 
e artes marciais.

Os projetos do 'Bolsa Incen-
tivo' da SMESP, foram desenvol-
vidos com o objetivo de realizar 
um trabalho de iniciação esportiva 
e de recreação para comunidade, 
visando a busca de novos talentos 

para o esporte pontagrossense, ofe-
recer lazer orientado para comuni-
dade e na formação de atletas para 
futuras competições sob a supervi-
são/orientação de professores de 
Educação Física.

A participação dos candidatos 
no processo não implica obrigatorie-
dade de sua contratação, ocorrendo 
apenas expectativa de convocação. 
Fica reservado à Secretaria o 
direito de proceder às contratações 
em número que atenda ao interesse 
e às necessidades do projeto e ao 
prazo de validade deste edital.

Aberto processo para Bolsa Incentivo
ATÉ 13 DE FEVEREIRO

Cerca de 200 atletas devem participar

Divulgação

Divulgação / Canal Izidro Guedes
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RENASCER
Sábado (03)

Mariana e João Pedro se bei-
jam, mas a moça afirma que quer 
tê-lo como irmão. José Inocêncio 
orienta João Pedro a não se envol-
ver com Mariana. Inácia comenta 
com Chico que Mariana foi a pior 
tocaia que Belarmino armou para 
José Inocêncio. Mariana reclama 
do beijo que João Pedro lhe deu. 
Zinha conversa com Morena 
sobre a preocupação que tem 
com João Pedro. José Venân-
cio não se empolga com a festa 
surpresa organizada por Eliana 
e Eriberto para seu aniversário. 
Venâncio diz a Buba que não con-
segue parar de pensar nela.

FUZUÊ
Sábado (03)

Merreca vê César e Julião 
juntos. Nero propõe uma reunião 

para decidir sobre o lançamento 
da coleção de Luna. Preciosa 
não aceita a decisão de Bebel. 
Jefinho se separa de Selena. 
Merreca conta para Luna sobre 
o encontro de Julião e César. 
Lampião e Jefinho lamentam o 
rumo de seus relacionamentos. 
Bebel decide vender suas cotas 
da joalheria, e César se surpre-
ende. Luna decide deixar a socie-
dade da Conde de Montebello 
e oferece suas cotas a Bebel. 
Pascoal marca de se encontrar 
com Gonçalo. Selena janta com 
Heitor. Preciosa tem uma ideia 
para tentar comprar as cotas de 
Bebel na joalheria. Barreto avisa 
a Miguel e Luna que a situação 
de Nero se complicou. Preciosa 
chega à casa de Pascoal e vê 
Gonçalo desacordado.

*Fonte Gshow

RESUMO DE NOVELAS CRUZADAS

Da Assessoria

Com a volta às aulas se 
aproximando, é comum que as 
famílias se preocupem com o 
material escolar e uniformes, 
por exemplo. Mas um item que 
também merece atenção é a 
mochila, afinal, não é somente 
um acessório, mas algo que 
influencia muito no conforto e 
pode fazer a diferença na quali-
dade de vida dos estudantes.

A mochila deve ser esco-
lhida com cuidado para evitar 
problemas como dores nas cos-
tas e ombros, má postura e até 
mesmo desvios na coluna, como 
escoliose. O ideal é a mochila 
não seja muito grande. A parte 
de cima deve ficar na altura dos 
ombros e a de baixo precisa estar 
posicionada cerca de 5 centíme-
tros abaixo da linha da cintura. 

Além disso, é fundamental 
que o modelo escolhido tenha 

alças largas e acolchoadas e 
seja ergonômico, se adaptando 
às curvaturas da região dorsal e 
lombar. Outro ponto de atenção é 
sobre o peso, que não deve ultra-
passar 10% do peso da criança, 
segundo a Sociedade Brasileira 
de Pediatria (SBP). 

Usar da forma correta
Mesmo tomando esses cui-

dados na escolha da mochila, 
ainda é preciso saber como usar 
da forma correta para evitar 
dores e outros problemas de 
saúde. Utilizar as duas alças 
bem ajustadas nos ombros e 
aprender a distribuir o peso são 
passos importantes. 

O ideal, ainda, é que a 
mochila tenha algumas divisões, 
para que a criança possa guardar 

livros e cadernos, que são mais 
pesados, perto das costas. “As 
famílias podem ajudar incen-
tivando para que as próprias 
crianças organizem os materiais 
e analisem juntas o peso dos 
estojos e acessórios que elas 
gostam de levar”, orienta a coor-
denadora de Ensino Fundamen-
tal Anos Iniciais do Colégio Pio 
XII, Cibele Bastos Guaringue.

Mochila de rodinhas
 também demanda atenção

Muitos pais optam pelas 
mochilas de rodinhas, com a 
intenção de reduzir o peso car-
regado pelas crianças, espe-
cialmente as pequenas. Porém, 
o modelo também precisa de 
atenção. O puxador, por exem-
plo, deve estar posicionado na 
altura correta, caso contrário, 
pode forçar braços e ombros ou 
sobrecarregar a coluna.

Para evitar problemas, o 
puxador deve ficar posicionado 
na altura do quadril. O ideal é 
que a mochila seja carregada 
com o braço esticado, formando 
um ângulo de 30 graus com o 
chão quando inclinada. Assim 
como as mochilas de costas, as 
de rodinha também precisam 
respeitar o peso máximo de 
10% do peso da criança.

Algumas dicas

Tamanho adequado: a 
mochila não deve ser muito 
grande nem muito pequena para 
a criança. É preciso que tenha 
o tamanho suficiente para caber 
os materiais escolares essen-
ciais, como cadernos, livros e 

estojo, mas não tão grande que 
seja difícil de carregar.

Conforto: escolha uma 
mochila com alças acolchoa-
das e ajustáveis para distribuir 
o peso de forma uniforme nos 
ombros. Além disso, também é 
importante ter acolchoamento 
na parte de trás para garantir 
maior conforto.

Durabilidade: opte por 
uma mochila feita de mate-
riais duráveis e de qualidade, 
como nylon ou poliéster, para 
que ela dure ao longo do ano 
escolar. Costuras reforçadas e 
zíperes resistentes também são 
importantes para evitar rasgos 
e danos.

Design ergonômico: pre-
fira mochilas com um design 
ergonômico que garanta uma 
postura saudável para a criança. 
Suporte lombar e alças largas, 
por exemplo, podem ajudar a 
distribuir melhor o peso nas 
costas e nos ombros.

Compartimentos: uma 
mochila com vários comparti-
mentos e bolsos ajuda a orga-
nizar o material de forma mais 
fácil. Isso facilitará o acesso 
aos itens necessários e também 
auxilia na organização.

Utilizar as duas alças bem ajustadas nos ombros e aprender a distribuir o peso são passos importantes

Dores nas 
costas e 
ombros são 
as maiores

Divulgação

Qual a melhor forma de usar mochila
VOLTA ÀS AULAS

Já contei algumas das “aprontações” 
do pequeno piá que habitou (ou habita?) 
em mim. Passamos pela brabeza, as aventuras do pescador, 
o deslumbre cinematográfico no Cine Inajá, as tampinhas no 
Júlio Teodorico, as peripécias no campinho de saibro e os 
banhos refrescantes no Recanto dos Papagaios. Desta vez, o 
pequeno menino atacou de médico legista.

Alguns de nossos queridos parentes que transpuseram 
o plano da existência física para a existência espiritual estão 
descansando no Cemitério da Colônia Dona Luiza, inclusive 
meu pai. Não sei ao certo se meu destino final será lá tam-
bém, mas, desde muito pequeno, por um motivo ou outro, 
frequento aquele campo santo.

Provavelmente foi no sepultamento de algum parente, ou 
em uma das idas até lá para verificar as condições da car-
neira da família, mas, estava este moleque com seus familia-
res já de saída, de mãos dadas com sua mãe, muito próximo 
ao portão principal, e, virando o olhar para sua genitora, 
dispara:

— Eu sei do que este homem morreu! — apontando 
para um túmulo grande, coberto de granito preto.

— De quê? — pergunta minha mãe, bem curiosa.

— Cerveja! — rebato eu de bate-pronto.
— Como assim?
— Olha ali, tem a marca da Antarctica no túmulo dele. 

Morreu de cerveja — sentencio.

Uma Estrela de Davi, aquela de seis pontas, enorme, 
ocupava grande parte da lápide, ao lado do nome do cidadão. 
Certamente um judeu ali sepultado, resguardado pelos seus 
símbolos religiosos e sagrados. Esta estrela também era, na 
época, o símbolo de muitas cervejarias, dentre elas a da Antarc-
tica, que tinha sua fabricação em Ponta Grossa pela Cervejaria 
Adriática, no final da Avenida Vicente Machado.

Para as cervejarias, a estrela de seis pontas representava 
o símbolo da alquimia, posto que, por muito tempo, a ciência 
cervejeira era um mistério fortemente guardado. O pequeno 
moleque sempre via esse símbolo nos rótulos que circulavam 
em sua casa. Ligar a cerveja ao estampado na lápide daquele 
senhor não foi difícil. Causa mortis: cerveja.

Me perdoem os judeus, mas eu tinha, no máximo, uns 
cinco anos de idade.

Hoje em dia, quando abro uma, geladinha, tomo todo o 
cuidado para esta não seja a minha causa mortis.

Causa mortis

*Texto de autoria de Mário Francisco Oberst Pavelec, 
técnico em agropecuária, natural de Palmeira, 

residente em Ponta Grossa.

AEN

O clima já é de pré-carnaval 
no Litoral do Paraná, com os 
shows desta sexta-feira (2) das 
bandas Pixote e Chiclete com 
Banana animando o público 
do Verão Maior Paraná em 
Matinhos e Pontal do Paraná, 
respectivamente. Os palcos 
montados na Praia de Caiobá e 
no Centro de Eventos Marisol 
voltaram a ficar lotados, após 
uma interrupção na programação 
na última semana por causa das 
chuvas.

Quase 45 mil pessoas 
acompanharam o primeiro dia 
de shows deste fim de semana, 
segundo estimativas da Polícia 
Militar. Em Matinhos, o Pixote 
levantou o público de cerca de 
32 mil pessoas, que cantaram 
em coro os sucessos do grupo, 
incluindo Nem de Graça, Beijo 
Doce e Fã de Carteirinha, além 
de um repertório conhecido de 
outras bandas de pagode.

O grupo formado por Dodô, 
Thiaguinho e Tiola já tem mais 
de 30 anos de estrada e se 
apresentou pela primeira vez 
no Litoral do Paraná. “É a 
primeira vez que o Pixote está 
aqui, estávamos ansiosos para 
fazer esse show para a galera, 
sabendo que estava todo mundo 
querendo escutar Pixote” afirmou 
o vocalista Dodô.

“Tem muita gente que tem 
vontade de ir no show e às vezes 
não tem condições ou mesmo 
idade. A gente fica muito feliz em 
poder estar reunindo essa galera 
que quer curtir com a gente. E 
hoje o governo proporcionou tudo 
isso aí, o que deixa a gente muito 
animado”, completou.

Moradora de Matinhos, a 
funcionária pública Simone Evelino 
está indo em todos os shows do 
Verão Maior e percebeu bastante 
diferença no movimento da cidade 
nesta temporada. “A gente nunca 
tinha tido a oportunidade de ver 
de perto esses cantores que estão 
fazendo show aqui, sem contar 
que a cidade está ficando cada dia 
mais bonita", disse.

O vendedor Alexandre de 
Oliveira e Souza também está 
aproveitando a programação, e 
o Pixote foi o terceiro show que 
acompanhou no Verão Maior. "A 

estrutura surpreendeu a gente, 
que é morador daqui de Matinhos. 
A cidade está mais movimentada, 
tem mais turismo, no final de 
semana tem descido o pessoal, 
está muito bom mesmo" afirmou.

Micareta em Pontal
O axé do Chiclete com Banana 

fez o público, de aproximadamente 
7,5 mil pessoas, sair do chão em 
Pontal do Paraná. A banda baiana 
apresentou seus clássicos, como 
Voa Voa e 100% Você, músicas 
de Carnaval que fizeram sucesso 
com a Banda Eva, Araketu, É o 
Tchan! e vários outros artistas, e 
até canções do Legião Urbana, 
Titãs e Jorge Ben Jor.

Um dos precursores do axé 
music na Bahia, o Chiclete com 
Banana está em atividade desde 
1980 e conta, na atual formação, 
com Khill, Wado Marques, 
Shanon Gramacho, Diego 
Gramacho, Walter Cruz e Deny 
Urpia. “Estamos muito felizes por 
estar aqui em Portal do Paraná, o 
show foi maravilhoso, a gente está 
realmente realizado. O Chiclete 
tem um público fiel aqui, no Brasil 
inteiro, e estamos aqui com força 
total”, afirmou o vocalista Khill.

“Quem sai da Bahia, vem 
trazendo muita energia no bolso, 
que a gente espalha aqui pela 
cidade. Trouxemos grandes 
sucessos do Chiclete com o Banana 
e como já é uma festa carnavalesca, 
também apresentamos canções 
de outros artistas. É uma prévia 
do Carnaval, um aquecimento 
para os paranaenses", completou 
o tecladista Wado Marques, um 
dos fundadores da banda.

Agenda
Os shows continuam neste 

sábado (3) nas duas praias. Quem 
comanda a festa em Matinhos é a 
cantora sertaneja Simone Mendes, 
enquanto Pontal do Paraná terá 
uma noite de muito samba com 
Dudu Nobre. As apresentações 
começam às 21 horas.

Haverá uma pausa nos shows 
durante o Carnaval, mas eles 
retornam por mais dois fins de 
semana com grandes atrações, 
como Zezé di Camargo e Luciano, 
Raça Negra, Zé Felipe e muito 
mais. O calendário com todas as 
atrações pode ser conferido no 
site do Verão Maior Paraná.

Verão Maior Paraná entra 
em clima de pré-carnaval

COM PIXOTE E CHICLETE COM BANANA
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Da Redação

Ponta Grossa - Morte 
na Avenida Dom Geraldo 
Pellanda, em Ponta Grossa, 
vitimou Willian da Silva Car-
valho, de 25 anos, na noite 
de sábado (3).

O jovem trabalhava como 
mecânico industrial e tam-
bém era motoboy nas horas 
vagas. Infelizmente foi em 
uma de suas entregas que 
a fatalidade aconteceu, por 
volta das 19h45, no cruza-
mento da avenida com a rua 
Lauro Cunha Fortes.

O acidente envolveu a 

motocicleta Honda CG 150 
e a caminhonete GM S10. 
O condutor da S10 furou a 
preferencial e acabou oca-
sionando a batida. Com o 
impacto, o jovem caiu e bateu 
o corpo na placa de sinaliza-
ção. 

Infelizmente Willian teve 
morte instantânea e mesmo 
com todo o esforço dos 
socorristas, restou a eles 
constatarem o óbito. 

O motorista da caminho-
nete parou próximo ao local 
e foi submetido ao bafômetro 
após o acidente. Segundo a 
Polícia Militar (PM), o resul-
tado do teste apontou 0,47 
mg/L de ar expelido, carac-
terizando como crime de 
trânsito. 

O homem, de 48 anos, 
foi encaminhado à delegacia 
de polícia e o veículo, apre-
endido. No dia seguinte, o 

motorista da S10 foi subme-
tido à audiência de custódia, 
onde foi liberado, devendo 
responder em liberdade pelo 
crime. 

Ainda no domingo (4), 
amigos, familiares e colegas 
de profissão de Willian reali-
zaram manifestação, pedindo 
por justiça pela morte do tra-
balhador.

O corpo do jovem foi 
velado durante o domingo e 
segunda-feira, na capela da 
Funerária Prever. O sepul-
tamento transcorreu às 15 
horas no Cemitério Parque 
Campos Gerais. Ele deixa 
filha e esposa, além de paren-
tes e amigos.Willian da Silva Carvalho tinha 25 anos e possuía dois empregos

Trabalhador 
foi atingido 
por motorista 
embriagado

Divulgação

AVENIDA EM PONTA GROSSA

Homem atingido por quatro tiros
NA VIlA OPERáRIA

Da Redação 

Tentativa de homicídio foi 
registrada na noite desta sex-
ta-feira (2), na Vila Operária, 
em Castro.

Foi por volta das 20h45, na 
Avenida Rio de Janeiro, mobi-
lizando equipes do Corpo de 
Bombeiros (Siate e oficial de 
área) e Polícia Militar (PM). 
A vítima, de aproximadamente 
40 anos, foi baleada por qua-
tro projéteis, mesmo populares 
relatarem terem ouvido sete 
vezes o barulho dos tiros. 

A vítima estaria com roupa 
de trabalho e foi encontrada 
deitado por pessoas que pas-
savam pelo local.

A Polícia Militar (PM) 
segue em diligências em busca 

encontrar o autor dos disparos. 
A vítima foi encaminhada em 
estado grave à UPA de Castro 
e corre risco de morrer.

De acordo com os bom-

beiros, os disparos atingiram a 
cabeça, o tórax e o abdômen 
da vítima que foi rapidamente 
atendida e levada para a UPA 
de Castro.

Tiros atingiram a cabeça, tórax e o abdômen

Divulgação

Da Redação

Carambeí - Ariele Vieira, de 
32 anos, foi encontrada morta no 
interior de sua casa, no início da 
noite deste domingo (4), no bairro 
Novo Horizonte, em Carambeí.

O corpo foi recolhido da resi-
dência localizada na Rua Ouro 
Branco, por volta das 22 horas, 

após a área ser isolada pela Polí-
cia Militar (PM).

A família encontrava-se no 
local e estava bastante abalada 
com a morte repentina. 

Ariele é filha de uma conhe-
cida empresária da cidade, que 
atuava no ramo de eventos. 

Ela trabalhava como técnica 
de enfermagem e não há infor-

mações se deixa filhos ou se era 
casada.

O velório transcorre na 
capela da Funerária São Sebas-
tião e segue para sepultamento 
às 8 horas de terça-feira (6), 
no Cemitério do Boqueirão, em 
Carambeí.

Quanto a causa, informações 
apontam para suicídio.

Encontrada morta dentro de casa
EM CARAMBEÍ

Carro e caminhonete 
colidem e capotam

ENTRE CASTRO E TIBAGI

Da Redação

Acidente envolvendo carro e 
caminhonete terminou com os dois 
veículos capotados, no final da 
manhã deste sábado (3), na locali-
dade da Aparição, saída de Castro 
a Tibagi.

A situação foi por volta das 
10h30 e mobilizou equipes do 
Corpo de Bombeiros, com duas 
viaturas, na altura do km 232 da 
PR-340. 

Na caminhonete envolvida, 
Ford Ranger de Ponta Grossa, seu 

ocupante foi encaminhado à UPA 
de Castro pelo Siate, com ferimen-
tos sem gravidade.

No outro veículo envolvido, 
VW Gol, de Tibagi, nenhuma 
pessoa se feriu, inclusive negaram 
atendimento.

O trânsito fluiu em meia pista 
por alguns minutos durante o 
atendimento das equipes. PRE 
não explicou a provável causa do 
acidente.

Os carros foram parar fora da 
pista e um deles chegou a ter uma 
das rodas arrancada.

Divulgação

Motorista da caminhonete ficou ferido

Da Redação

Carambeí - O presença de 
viaturas da Defesa Civil e Corpo 
de Bombeiros, além do barulho 
das sirenes ouvido na manhã 
desta segunda-feira (5), por 
volta das 6h30, na Avenida dos 
Pioneiros, em Carambeí, desper-
tou a curiosidade da população.

O princípio de incêndio ini-
ciou ainda na madrugada, por 
volta das 3 horas, em um dos 
silos de grãos da Frísia. Rapida-
mente os funcionários acionaram 
os bombeiros da cidade.

Devido a proporção e estar 
próximo a posto de combus-
tíveis, foi necessário apoio de 
viaturas do Corpo de Bombei-
ros de Ponta Grossa para res-
friamento e isolamento do local 
afetado.  Às 8 horas, equipe de 
vistoria estava no local onde se 

concentra os silos, todos reves-
tidos em metal. Até à 10 horas, 
a presença de viaturas ainda 
continuava no entorno.

De acordo com a empresa, 
em nota oficial enviada à 
imprensa, o princípio se con-

centrou durante a produção de 
casca de soja, devido ao aque-
cimento da massa formada por 
ela. A produção das rações não 
foi afetada. 

A assessoria ainda descreve 
que não houve feridos.

Silo pega fogo e mobiliza bombeiros
NA FRÍSIA

Três caminhões foram utilizados na ocorrência

Divulgação

Da Redação*

Ponta Grossa - A Polícia 
Civil deu cumprimento na manhã 
desta segunda-feira (5), a dois 
mandados de busca e apreensão, 
visando subsidiar investigações 
que apuram a prática de crime 
de 'racha' na Avenida Visconde 
de Mauá, em Ponta Grossa. 

A ação se deu na Vila Estrela 
e no bairro Periquitos, sendo 
apreendidos dois veículos, 
ambos da marca BMW, utiliza-
dos no crime. As investigações 
iniciaram a partir da circulação 
de vídeo nas redes sociais há 
cerca de um mês. 

De acordo com o delegado 
responsável pelo caso, Maurício 
Souza da Luz, diante das informa-
ções coletadas, foi representado 
pela expedição dos mandados, 
sendo tal pleito deferido pelo 
Poder Judiciário, com parecer 
favorável do Ministério Público do 
Paraná (MPPR). Agora os veí-
culos devem ser periciados pela 

Polícia Científica e após ficarão à 
disposição da Justiça. 

O crime conhecido como 
'racha' consiste em participar, na 
direção de veículo automotor, em 
via pública, de corrida, disputa 
ou competição automobilística ou 
ainda de exibição de perícia em 
manobra de veículo automotor, 
não autorizada pela autoridade 
competente, gerando situação de 
risco à incolumidade pública ou 
privada, com pena que pode che-
gar a três anos de detenção. Se 
da ação resultar morte e as cir-
cunstâncias demonstrarem que o 
agente não quis o resultado nem 
assumiu o risco de produzi-lo, a 
pena pode chegar a dez anos de 
reclusão. 

Ainda segundo delegado 
de polícia, “os delitos de trân-
sito serão apurados de maneira 
exemplar, pois a repressão a esse 
tipo de crime desempenha um 
papel fundamental na promoção 
da segurança viária e na redução 
de acidentes”, explica.

Carros que participaram 
de racha são apreendidos

VEÍCUlOS DE lUXO

Da Redação

Ponta Grossa - A movi-
mentação de viaturas da Polí-
cia Militar (PM), Siate, Samu 
e Polícia Científica chamou a 
atenção dos moradores da rua 
Paulino Primo Nadal, região do 
Costa Rica, bairro Uvaranas, 
em Ponta Grossa, na noite de 
sexta-feira (2).

Gravíssimo acidente resul-
tou em duas mortes, por volta 
das 20h45. O condutor da 
motocicleta, de aproximada-
mente 35 anos, acabou atrope-
lando pedestre de 60 anos.

Os dois ficaram gravemente 
feridos e foram socorridos pelo 
Siate e Samu. Infelizmente, 
minutos depois, apesar dos 
esforço do socorro, as vítimas 
entraram em óbito.

Testemunhas afirmaram 
para a polícia que o motociclista 
estaria embriagado, porém não 
foi possível realizar teste com 
etilômétrico, devido ao estado 
que a vítima se encontrava. Ele 
estaria com um garupa, que 
também ficou ferido, mas sem 
gravidade.

O caminhão da PM foi acio-
nado para suporte, mas não 
confirmou se o veículo envol-
vido foi apreendido.

Ausência do IML
Fato que chamou a aten-

ção foi a ausência do Instituto 
Médico Legal (IML) para o 
recolhimento dos corpos.

Como as ambulâncias esta-
vam com os cadáveres em seu 
interior, e os socorristas pre-
cisavam voltar aos postos e 
realizar novos resgates, se des-
locaram até à UPA Santana.

O IML então recolheu os 
corpos na UPA, mas antes 
refez os procedimentos cabíveis 
no local do acidente, como a 
apuração e coleta de vestígios. 
Quando chegaram, não havia 
mais viaturas.

Motociclista 
e pedestre 
morrem em 
atropelamento

EM PONTA GROSSA

Terceira pessoa também 
ficou ferida, mas sem gravidade

Divulgação/ Vinicius Machado

Teste etilômétrico 
apontou 0,47 mg/l 

de ar expelido

S10 fura preferencial e provoca morte
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06/02
Marcela Sousa, Andréa de 
Lima, Dudanty Silva, Rafael 
Aragão Domingues, Kamila 

Luiz Hykavey, Anna Maria 
Mioduski, Lucinda Almeida, 
Jhonatam Ribeiro Lorena, 
Vera Regina Buss Taborda, 

Zeila Teixeira, Karin Van Wilpe, 
Terezinha Magalhaes, Lucia 

Arnt Ramos

07/02
Lorena Bavoso, Pamela 
Mocroski, Beatriz Rigoni

Adriano Santos, Bianca Costa

08/02
Marcos Roberto M. dos 
Santos, Joice da Costa 

Kremer, Alessandro 
Bueno, Luan Silva 

Bruna Marcela

“Amor é a força da vida e o trabalho vinculado ao amor é usina geradora da felicidade.” 

Elizabeth Schmidt, prefeita de Ponta Grossa, 
prestigiou o evento promovido pela empresária Ana 
Letícia Antunes, proprietária do espaço de beleza 
MB Concept. Ana Leticia realizou prestigiado evento 
com desfile de tendências de cabelos e lançamento 
Stop Damage no Metal, uma nova linha da Truss que 
passa a fazer parte do cash do salão. Aplausos!

Nicolle e João 
Ricardo Milleo tem 
feito muito sucesso 

com a Mill Drinks. 
Eles arrasaram no 

concorrido evento 
da do espaço de 

beleza MB Concept 
que aconteceu 

na terça-feira (30). 
Parabéns!

No sábado 
(10), Vera Regina 

Buss Taborda 
comemora com 

familiares e um 
seleto grupo 

de amigos, a 
chegada de seus 

80 anos com 
almoço no Clube 

Guarani. Muitas 
bençãos! 

Na quinta-feira 
(8), a empresária 
Giovana Giostri 
ao lado do marido 
André Giostri, será 
alvo de muitas 
flores, carinhos, e 
votos de felicidades 
por ocasião de 
seu aniversário. 
Parabéns!

A jovem Cauany Luane Garczarek festejou no 
sábado (27), no Castelo Medieval Florença, 
a chegada dos seus 15 anos. No registro ao lado dos 
pais Cleber Luiz e Fernanda dos Santos Garczarek 
e das irmãs Cristiny Leonora e Celina 
Luísa Garczarek. Felicidades!

O assessor parlamentar Jair 
Marques será muito festejado 
na segunda-feira (12) por 
mais um ano de vida. 
Votos de muitas alegrias!

Parabéns de aniversário 
circulando no sábado 
(10) para o engenheiro 
Rafael Gustavo 
Mansani. Parabéns!

Bençãos infinitas 
para a aniversariante 
de domingo (11), 
Leandrina Castro 

Sábado (8) é 
dia de festejar 
o níver de Vera 
Laranjeira Manoel

Grasieli Rauber 
já conta os dias 
para o níver no 
domingo (11)
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PRA MIM,   
  PRA VOCÊ,

PRA TODOS 
  OS PARANAENSES.

A VIDA 
     COM A SANEPAR 
             É MELHOR.

PROGRAMA  
CAIXA D’ÁGUA BOA
Famílias vulneráveis ganham 

caixas-d’água e kit de 
instalação de graça.

RECLIP SANEPAR
Renegociação de dívidas 
em até 60x, sem juros e 

sem multa*.

*Negociações feitas no período de jan/2021 a jul/2023

ÁGUA PRA TODOS
Água tratada pra comunidades 

quilombolas, comunidades
rurais e povos originários.


